#### BIBLIOGRAFIA

Vicente Palacio Atard. - "Los españoles de la Ilustración". Madrid, 1964.

Conjunto de ensayos sobre el siglo XVIII español, que constituyen una valiosa aportación al mejor conocimiento de esa centuria, libro que fué distinguido con el premio nacional de literatura.

Merece especial mención lo referente al carácter reformador de la monarquía y a la preocupación económica de los ilustrados y el contraste entre estilo de vida aristocrático y mentalidad burguesa.

Del mayor interés resulta el estudio "Los alemanes en las "Nuevas Poblaciones andaluzas", en el que examina el problema de la asimilación de la minoría germánica, las medidas asimiladoras e importantes aspectos demográficos de la empresa colonizadora.

Se incluye también la recensión del libro de Deforurneaux, "Pablo de Olavide ou l'"Afrancesado", en la que expone sagaces puntos de vista sobre el famoso personaje. J. G. C.

## Francisco Aguilar Piñal. - "La Real Academia Sevillana de Buenas Letras en el siglo XVIII". Madrid, 1966.

Autor de variadas publicaciones referentes al siglo XVIII español, elogiosamente acogidas por la crítica, se ha dedicado con particular interés a la investigación histórico-literaria, de la que es buena muestra el presente estudio sobre "La Real Academia Sevillana", galardonado con el premio Francisco Franco, del C. S. I. C.

El profesor Aguilar Piñal hace ver el papel relevante que se asigna a la Academia Sevillana, en el afán de lograr una renovación de la vida cultural andaluza.

La aparición en Sevilla de tan importante foco de ideas ilustradas, lograría su momento culminante cuando Pablo de Olavide fué nombrado Asistente de la ciudad y tuvo en la Academia un eficaz instrumento para el logro de sus objetivos.

Variados apéndices e índices contribuyen al interés del libro. J. G. C.

Ż84 Bibliografia

Francisco Aguilar Piñal. — "LA SEVILLA DE OLAVIDE", Sevilla, 1966.

La indiscutible preeminencia que ha tenido Sevilla en la vida española, particularmente en los años del Imperio, cuando tuvo el monopolio comercial con el Nuevo Mundo, no es obstáculo para que también sea de interés el estudio de la metrópoli hispalense en el siglo XVIII. No obstante este interés, esa centuria no ha merecido tanta atención, a pesar de la importancia que tuvo el movimiento ilustrado en Sevilla.

A lo largo de esa centuria se hizo cada vez más perceptible una postura inconformista, respetuosa con los principios, pero irreconciliable con los métodos, que culmina en el reinado de Carlos III, con el nombramiento de don Pablo de Olavide como Asistente de Sevilla.

Aguilar Piñal hace notar agudamente que están firmados en Sevilla los dos escritos que señala Julián Marías como prototipos de las tendencias conservadora y reformista del siglo XVIII. Para ambientar tan importante etapa de la vida sevillana se recoge un abundante material histórico, en gran parte inédito, con múltiples datos demográficos, económicos, urbanísticos y sociológicos, que permiten una sugestiva visión de la ciudad en sus variados aspectos recreativo, cultural y religioso, todo ello en relación con la discutida figura de Olavide. J. G. C.

## COLOQUIO SOBRE GEOGRAFIA AGRARIA. UNIVERSIDAD DE SALAMANCA, 1966

Organizado por la Asociación Española para el Progreso de las Ciencias, recoge una veintena de comunicaciones presentadas por destacados geógrafos dentro de estos tres apartados: Metodología y aplicaciones en los distintos grados de enseñanza; Problemas agrarios salmantinos y Aspectos diversos sobre la Geografía agraria peninsular.

#### EL EXPEDIENTE DE REFORMA AGRARIA EN EL SIGLO XVIII (TEXTOS)

Selección y notas de Antonio Elorza. - Revista de Trabajo, n.º 17, Madrid, 1967; págs. 133-410.

El Informe sobre la ley agraria que, entre 1791 y 1794 escribió Jovellanos, documento clave en la historia socioeconómica española, estuvo acompañado de variados escritos sobre el tema, que aparecen recogidos en los siguientes apartados: a) "Memorial ajustado" (texto resumido) de 1784; b) fragmentos de las memorias más significativas presentadas a la Económica Matritense; c) escritos particulares.

Se trata de una valiosa información de importantes textos y con esta edición se facilita su estudio.

JOSE LOPEZ DE SEBASTIAN. — REFORMA AGRARIA EN ESPAÑA. SIERRA MORENA EN EL SIGLO XVIII. Madrid, 1968.

Ensayo de carácter vulgarizador.

R. A. KALTOFEN. — POR TRESCIENTOS REALES. Espasa Calpe, Madrid, 1944.

Aunque se trata de un libro publicado hace años, por variadas causas no tuvo la debida publicidad.

Lleva por subtítulo "Florecimiento y desaparición de una colonia alemana de campesinos, a fines del siglo XVIII" y está traducido del alemán, lengua en la que tuvo dos ediciones totalmente agotadas.

En forma novelada aparecen narradas las vicisitudes de aquellos alemanes que vinieron a colonizar diversas zonas de Andalucía, por cada uno de los cuales percibía el barón de Thürriegel trescientos sesenta y seis reales de vellón.

La obra de Kaltofen describe de forma ágil y amena esa experiencia socioeconómica de tanto interés en la política española de la Ilustración.

J. MARTINEZ ALIER; LA ESTABILIDAD DEL LATIFUNDIO. Ed. Ruedo Ibérico, 1968.

Análisis del latifundio en la provincia de Córdoba y de las condiciones de estabilidad de una estructura agraria latifundista en régimen de economía de mercado, con empleo de una gran cantidad de mano de obra, principalmente eventual.

A. LOPEZ ONTIVEROS; EVOLUCION DE LOS CULTIVOS EN LA CAMPIÑA DE CORDOBA DEL SIGLO XIII AL SIGLO XIX. — "Papeles del departamento de Geografía", n.º 2. — Universidad de Murcia, 1970. Págs. 9-77.

Fundamental aportación al estudio de la ocupación del suelo en la Campiña cordobesa, utilizando la documentación del archivo catedral, el 286 Bibliografía

catastro de Ensenada y los datos de Ramírez Cazas Deza, acompañada de gráficos y mapas.

#### J. A. PITT-RIVERS; LOS HOMBRES DE LA SIERRA

(Ensayo sociológico sobre un pueblo andaluz).

Barcelona, 1971.

Examen de la estructura social de una comunidad rural, enclavada en una zona montañosa del sur de España, con especial referencia a la agricultura, industria y comercio, vivienda, mercados etc.

DR. MANUEL CAPEL; LA CAROLINA, CAPITAL DE LAS NUEVAS POBLACIONES (Un ensayo de reforma socioeconómica de España en el siglo XVIII). — Instituto de Estudios Giennense, 1970.

Libro de 367 páginas, presentado como tesis doctoral de su autor en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Madrid, donde obtuvo del Tribunal la máxima calificación.

El profesor Capel se había distinguido anteriormente por su preocupación por estos temas, como lo indica, entre otros su estudio "Papeles y documentos de Pablo Antonio José de Olavide y Jeúregui (1957), utilizando la documentación existente en el Archivo Municipal de La Carolina.

Punto de partida del libro que nos ocupa es el examen de los problemas económicos del reinado de Carlos III, de tan capital importancia en nuestro siglo XVIII, pues estima que esa centuria marca el máximo esfuerzo por una política dinámica, por primera vez al servicio de intereses esencialmente nacionales. Pero discrepa de la tesis simplista de los que sólo ven un total afrancesamientto de esa centuria, pues hace notar que además de Francia fueron otros países europeos (bien conocido es el influjo italiano) los que ayudaron a los españoles en su afán de incorporar la vida nacional a las corrientes que prevalecían en la Europa de entonces.

C. M. destaca la personalidad de Carlos III dentro de una política reformadora, que ya había iniciado en Nápoles, y que por lo que respecta a España se caracteriza "por la centralización administrativa, las innovaciones en lo económico-social, el regalismo y un deseo de elevar el nivel cultural y fijar la atención en el cultivo de todas las ciencias".

A diferencia de Menéndez Pelayo, que sólo ve en Carlos III simple "testa férrea" de los actos buenos y malos de sus consejeros, entiende que devolvió la conciencia a nuestro pueblo, con un programa de actuación y realismo y lo considera principal responsable de la política reformadora del reinado.

Buena muestra de ese afán de mejoramiento del país lo encuentra en el ensayo de reforma agraria confiado a Pablo de Olavide, en las llamadas Nuevas Poblaciones de Sierra Morena y Andalucía, que tuvieron por capital a La Carolina, ciudad que respondió en su estructura al esquema racionalista de la época.

Asimismo expresa C. M. su discrepancia con Defourneaux que considera a Olavide un mero afrancesado, ajeno a la tradición cultural española del siglo de Oro, bien perceptible en Campomanes, al que Olavide se encuentra muy vinculado.

Particularmente interesante resulta su contribución a esclarecer importantes aspectos genealógicos de la familia de Olavide, especialmente en lo referente a la aclaración de su parentesco con Gracia de Olavide.

Destaca la intervención de Olavide en la redacción del Fuero de las Nuevas Poblaciones y presenta un minucioso bosquejo del proceso de la obra colonizadora, del equipo de colaboradores y ámbito geográfico por el que se extendió, principalmente de La Carolina, centro y modelo de la colonización.

Completan la obra dos apéndices con nuevos documentos sobre Olavide y algunos escritos inéditos del famoso superintendente de las Nuevas Poblaciones.

La docta monografía de C. M. va precedida de un prólogo de don Vicente Palacio Atard, en el que se resume, de modo magistral, la empresa de las Nuevas Poblaciones, dentro de la política del reinado de Carlos III. J. G. C.

# ANTONIO DOMINGUEZ ORTIZ; LA SOCIEDAD ESPAÑOLA EN EL SIGLO XVII, VOL. II, EL ESTAMENTO ECLE-SIASTICO. C.S.I.C. Madrid, 1970. 273 págs.

Después del volumen dedicado al estudio de "La sociedad española en siglo XVIII", publicado en 1955, apareció en 1963 un primer volumen dedicado al siglo XVII, que ahora se completa con este volumen al estamento eclesiástico, de tanta importancia en la vida española, pese a lo cual ha sido cuestión poco estudiada, pues la Historia eclesiástica de Lafuente, vieja ya de más de un siglo, resulta deficiente en todos sentidos y la del P. Villada, con tan elevado rigor científico, no pasó de los primeros siglos de la Reconquista, por la prematura y trágica muerte de su autor.

El profesor Domínguez hace interesantes estimaciones sobre el número de personas dedicadas al estado eclesiástico, diferenciando el clero secular del regular, desigual repartición geográfica, pues escaseaba en el me-

Bibliografía

dio rural y abundaba en los lugares populosos, formas de designación de cargos, tendencia a limitar el número de fundaciones religiosas, relaciones con el Estado y otros muchos aspectos relacionados con la vida religiosa.

Son numerosas las alusiones a la historia cordobesa, particularmente en relación con los diezmos, número de religiosos y oposición de las demás órdenes al establecimiento de los jesuítas.

Acrecientan el interés del estudio la inserción de un valioso apéndice documental. J. G. C.

## GONZALO ANES; "LAS CRISIS AGRARIAS EN LA ESPAÑA MODERNA". — Madrid, 1970. 517 págs.

Se trata de un denso estudio de las crisis provocadas por las malas cosechas en la España del antiguo régimen, pues en definitiva estas crisis resultan reveladoras para el conocimiento de las tensiones sociales provocadas por el desigual reparto de la renta agraria en los distintos sectores sociales.

Minucioso estudio de las fuentes, con múltiples datos, estadísticas e informes de carácter oficial o de origen privado, con numerosos gráficos y esquemas y referencias a la formación del mercado interior y comercio de los productos agrícolas, todo ello basado en una rica documentación de diversas regiones españolas. J. G. C.

# EDWARD MALEFAKIS; "REFORMA AGRARIA Y REVOLUCION CAMPESINA EN LA ESPAÑA DEL SIGLO XX", BARCELONA, 1970. Ariel, 523 págs.

Detallado análisis de la siutación de la propiedad de la tierra en la España del siglo XX, examen de los factores geográficos e históricos que condicionan el latifundismo, con especial referencia a la estructura social del sur de España, en su doble vertiente de oligarquía y proletariado rurales.

El malestar social adquiriría formas de trágica violencia cuando a partir del último tercio del siglo XIX los jornaleros fueron abandonando su catolicismo tradicional para adoptar la filosofía revolucionaria anarquista, y analiza el influjo de la política desamortizadora en el campesinado.

El estudio preferente de Malefakis se dirige a la reforma agraria de 1932, los factores determinantes de la agitación campesina en aquellos años y su repercusión en la vida política. En los apéndices figuran diferentes datos de interés, particularmente los proyectos de reforma agraria con anterioridad al 1931.

Una bibliografía seleccionada, mapas e índices contribuyen a hacer más interesante este libro. J. G. C.

# FRANCISCO AGUILAR PIÑAL; "LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA EN EL SIGLO XVIII". — Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 1969, 562 págs.

El doctor Aguilar Piñal, tan profundo conocedor del siglo XVIII y de la política de la Ilustración en Sevilla, estudia el primer intento de reforma universitaria española, basado en el informe de Olavide sobre la Universidad de Sevilla, y las causas por las que esta reforma no logró el resultado apetecido.

#### R. CAMPOS NORDMANN; "ESTRUCTURA AGRARIA DE ESPAÑA", Madrid, 1968, 2.ª edición. 305 págs.

Minucioso análisis de la estructura agraria española que se inicia con el estudio del medio geográfico, visto siempre en relación con el hombre.

Siguen después los capítulos dedicados al aspecto técnico-económico: técnica agrícola, evolución de los diferentes cultivos, relación entre la agricultura y la industria, mercado agrícola español y distribución de la renta agrícola.

# PASCUAL CARRION; "LA REFORMA AGRARIA DE LA 2.ª REPUBLICA Y LA SITUACION ACTUAL DE LA AGRICULTURA ESPAÑOLA", Ariel, 1973. 278 págs.

El autor, bien conocido por sus estudios sobre temas agrarios, particularmente su obra clásica, "Los latifundios en España", publicada en 1932, analiza en el libro objeto de este comentario un detallado examen de la situación de la agricultura española en 1931, los proyectos de reforma agraria y las vicisitudes seguidas por la iniciada durante la Segunda República.

La tercera parte del libro estudia la situación actual de la agricultura española, desde la parcelación territorial comparada y la concentración de la riqueza rústica, aumento de la mecanización, cooperación agrícola y transformación de terrenos de secano a regadío. G C.

Bibliografía

### JORGE RUBIO GONZALEZ. — "HISTORIA DE LA CIUDAD LA CAROLINA"

Con motivo del centenario de la fundación de La Carolina, esta ciudad, celebró diversos actos entre los que por su vinculación a la Historia cabe destacar la colocación de un busto de Carlos III en la plaza y el montaje de un sorteo de la Lotería Nacional que aquel Rey introdujera en España.

La efemérides fué aprovechada para la publicación de la "Historia de una Ciudad: La Carolina" cuyo autor D. Jorge Rubio González dió a la estampa un volumen de cerca de cuatrocientas páginas, llenó de datos muchos hasta entonces inéditos. Una edición perfectamente hecha avalada con una serie de fotografías en extremo interesantes.

Con referencias históricas que aumentan el interés en la lectura abarca la historia de La Carolina desde su fundación hasta nuestros días. Llevó el autor demasiado acá la terminación de su obra que en nuestra opinión se desvaloriza al ensalzar contemporáneos.

El nacimiento lo describe en párrafo lleno de emoción y de justo orgullo. "En esta tierra y por esta urbe se pretendía el ensayo ilusionado de hacer una comunidad de hombres sin las limitaciones ambientales de la España de aquel entonces. Contra el ocio, la laboriosidad de gentes específicamente dedicadas a un trabajo útil; contra el escolasticismo estéril, el alfabetizado abierto al conocer libre; contra una religión estática, contemplativa conventual, una religión de seglar creyente; contra la propiedad acumulativa, una productiva y limitada garantizadora de la libertad del productor".

Ciertamente tal fué el elevado empeño a que se lanzaran con nobles ilusiones nuestro Rey Carlos III y como colaboradores directos en la empresa Campomanes y Olavide.

Ellos y otros personajes merecen capítulos concretos en la obra que a través de los cincuenta y cinco que contiene lleva el estudio y el conocimiento de los hechos a más altas cotas de lo que lograran publicaciones anteriores.

Ciudades hermanas a La Carolina, celebraron de distinta manera la colonización que les dio ser. A La Carolina y a D. Jorge Rubio González (con la limitación dicha) hay que felicitar por haber plasmado el hecho con esta obra, que nadie que se interese por estos temas, podrá desconocer en el futuro.

L. MAPELLI